



GOBERNACIÓN DEL HUILA SECRETARIA DE EDUCACIÓN INSTITUCIÓN EDUCATIVA SILVANIA / MUNICIPIO DE GIGANTE

Decreto de Creación de la Institución 1505 del 26 de noviembre de 2002 dución 1795 deL 06 de marzo de 2020 Asociando mediante Nit. 813002490 – 4 DANE: 241306000150



GUÍA DE APRENDIZAJE № 2

DOCENTE: HORACIO CAMACHO Feria		ÁREA: CONSTITUCIÓN POLÍTICA		GRADO: 801-802
E-mail del docente:	hocafer@yahoo.es		Celular docente: 3143276102	
Correo Institucional	silvania.gigante@sedhuila.gov.co o reinsilvania@yahoo.es		Celular Institucional: 3162689116 - 3138113141	

Nombre del estudiante:

Nombre de la Unidad de aprendizaje: Población colombiana

Fecha de elaboración: Febrero 18 de 2021

DBA O Lineamiento Curricular:

Evalúa la influencia de los procesos de cooperación económica y política entre los Estados Nacionales en la actualidad

Contenidos de aprendizaje: La distribución de la población colombiana -

Tiempo para el desarrollo de la actividad:

Taller 1: Semana 1 al 12 de Marzo de 2021 Taller 2: Semana 15 al 26 de Marzo de 2021

Indicadores de desempeño:

Analiza críticamente los elementos que conforman la democracia, los derechos de las personas y la identidad en Colombia.

SALUDO Y MOTIVACIÓN:

Queridos estudiantes. Hoy con esta guía de aprendizaje N° 2 iniciamos un nievo aprendizaje para tú crecimiento intelectual y personal. Recuerda que aún estamos en época cuidado y autocuidado a causa del COVID-19; por eso no olvides mantener el distanciamiento, lavar frecuentemente las manos, usar el tapa bocas, uso constante de alcohol y gel anti-bacterial, entre otros. No olvides que el regalo de la VIDA y la salud es un don que debemos cuidad diariamente. También recuerda que "La vida te pondrá obstáculos, pero los límites los pones tú", de modo que mucho ánimo y continúa con mucho ánimo éste 2021.

BIBLIOGRAFÍA:

https://www.educapeques.com/frases-educativas

ESTRATEGIAS Y ACTIVIDADES DE APRENDIZAJE SEMANA DEL 1 AL 12 DE MARZO DE 2021

TALLER N° 1

Contenidos: La distribución de la población colombiana

DISTRIBUCIÓN DE LA POBLACIÓN COLOMBIANA

Según el Departamento Administrativo Nacional de Estadísticas, DANE, la población colombiana se puede clasificar por su ubicación en el campo o la ciudad, de acuerdo con el sexo y la edad, y por regiones.

Distribución en el campo y la ciudad: En Colombia, aproximadamente 33 millones de personas, es decir, la mayoría de la población del país, reside en zonas urbanas. Las ciudades con mayor número de habitantes son: Bogotá, Medellín, Cali y Barranquilla. En Bogotá habitan aproximadamente siete millones de personas.

En las zonas rurales colombianas, habitan cerca de 12 millones de personas. Desde hace unos años, el campo de nuestro país está quedando deshabitado porque muchos campesinos, afrocolombianos e indígenas que viven allí se trasladan a las ciudades en busca de mejores condiciones de vida. Esta situación ha generado el crecimiento acelerado de las zonas urbanas. La concentración de la población en las ciudades ha generado problemas sociales como el desempleo, la pobreza y la inseguridad.

Distribución por sexo y edad: De los aproximadamente 45 millones de colombianos, un poco más de la mitad corresponde a la mujeres. A pesar de ser la mayoría, muchas mujeres colombianas son discriminadas por ser consideradas inferiores a los hombres.

Respecto a la edad, la mayor parte de la población colombiana se ubica entre los 0 y 35 años, lo que indica que Colombia es un país de gente ioven.

Composición de la población por edad:

-Entre 0 y 19 años (39%) -Entre 20 y 34 años (24%) -Entre 35 y 54 años (23%) -Entre 55 y 64 años (6%)

-Entre 65 y más años (5%)

Distribución de la población colombiana por sexo es: el 48.8% del total de la población es masculina y el 51.2% del total de la población es femenina

Tipos raciales: Gracias a la mezcla racial que tuvo lugar entre indígenas, africanos y españoles, la población colombiana es diversa y presenta características raciales y grupos culturales muy distintas.

Las diferencias en el color de la piel, las costumbres y la ubicación geográfica de sus habitantes hacen de Colombia una nación pluriétnica. Los principales grupos raciales colombianos son los indígenas, blancos, negros, mestizos, mulatos y zambos

ACTIVIDADES – TALLER 1:

- * Teniendo en cuenta la lectura responde las siguientes preguntas:
- Busca el significado de la sigla DANE.
- Según la información del DANE cómo es la mayor parte de la población en Colombia y en qué zona está ubicada la mayor parte de la población.
- ¿Cuáles son las causas y las consecuencias de la migración de las personas del campo a la ciudad?
- Elabora una gráfica estadística que representa el porcentaje de la población de mujeres y hombres y otra con la composición de la población colombiana por edades.





GOBERNACIÓN DEL HUILA SECRETARIA DE EDUCACIÓN INSTITUCIÓN EDUCATIVA SU VANIA / MUNICIPIO DE CICANTI

INSTITUCIÓN EDUCATIVA SILVANIA / MUNICIPIO DE GIGANTE

Decreto de Creación de la Institución 1505 del 26 de noviembre de 2002

Aprobación de Estudios Resolución 1795 del 06 de marzo de 2020 Asociando mediante Nit. 813002490 – 4 DANE: 241306000150



- 5. ¿Qué le dirías hoy en día a alguien que dice que los negros o los indígenas son inferiores a los blancos?
- 6. ¿Cuál crees que son los aporte de los Indígenas y de los africanos a la cultura colombiana?

SEMANA DEL 15 AL 26 DE MARZO DE 2021

TALLER N° 2

EL MESTIZAJE

Es la mezcla biológica y cultural entre grupos humanos con características distintas. En el caso del territorio colombiano, esta mezcla se dio entre los indígenas, los españoles y los negros africanos. Este proceso se presentó inicialmente durante la época de la conquista y la colonia, pero continúa en la actualidad. Gracias al mestizaje, en nuestro país aparecieron tres nuevos grupos raciales: los mestizos, los mulatos y los zambos.

Los colombianos como mezcla de razas: Producto de su historia, hoy Colombia es uno de los países más mestizos de América. Esto quiere decir que la gran mayoría de la población colombiana tiene ancestros indígenas, españoles y afroamericanos.

Mestizos de identidades múltiples: La identidad es el sentido de pertenencia de un individuo a un colectivo o grupo de personas, esto se da por diversas razones. Por ejemplo, tú te sientes identificado con las personas que son de tu región y también con quienes tienen tu misma edad o con quienes tiene ideas similares a las tuyas. Es decir, tenemos identidades geográficas, generacionales, culturales, ideológicas, de género o étnicas. Lo anterior significa que las personas que habitan un mismo territorio tienen identidades múltiples, o sea que una persona tiene muchas formas de definirse, las cuales la hacen un ser humano diferente a otro y afín a otros de sus semejantes. Por eso, aunque Colombia es un país mestizo, también es un país que alberga una población diversa, formada por personas portadoras de identidades múltiples.

Grupos étnicos: En Colombia, habitan grupos que se diferencian de la gran mayoría de la población porque aún conservan sus tradiciones y cultura propias. Estos grupos se denominan minorías étnicas y están representados por los indígenas, los afrocolombianos y los ROM.

Población indígena: En Colombia, habitan aproximadamente 750.000 indígenas distribuidos en 80 grupos étnicos y 11 familias lingüísticas, entre las que se destacan la chibcha, la caribe y la arawak. La población indígena colombiana en la actualidad aun sobrevive y representa alrededor del 2% de la población colombiana. La mayor parte de las comunidades indígenas conservan sus propias culturas, tradiciones y costumbres, y bien organizadas en resguardos. En Colombia existen 710 resguardos distribuidos en varios departamentos del país. Entre los grupos indígenas más numerosos se destacan: los nasa o Páez, los wayuu, los embera, los quillacinga...

Población afrocolombiana: Se estima que en nuestro país habitan aproximadamente 10 millones de afrocolombianos. Los departamentos de mayor población afrocolombiana son: Chocó, Cauca, Nariño, Bolívar, Antioquia, Valle del Cuca, Risaralda, Putumayo y la ciudad de Bogotá. El Estado colombiano ha reconocido a los afrocolombianos como una población muy importante debido a sus expresiones culturales y artísticas.

Población Rom: la población de la comunidad rom llegó a nuestro país junto a los primeros conquistadores españoles. Los rom son conocidos popularmente como gitanos y se organizan en Kumpanias, es decir, grupos de familias que habitan en los sectores populares de las ciudades y que, cada cierto tiempo, se mudan a otros sitios donde se establecen durante temporadas cortas. Los rom han mantenido esta forma de vida durante miles de años. En Colombia, viven aproximadamente 4.858 miembros de la comunidad rom, lo que representan el 0.01% de la población del país. Los integrantes de esta minoría étnica habitan principalmente en los departamentos de Atlántico, Bolívar, Valle del Cauca, Santander y Norte de Santander, y en la ciudad de Bogotá.

ACTIVIDADES – TALLER 1:

Teniendo en cuenta la lectura, realiza las siguientes actividades en el cuaderno:

- 1. Realiza un collage: Recorta y pega imágenes que representen la diversidad étnica
- 2. Escoge tres problemas que enfrentan los indígenas y represéntalos con dibujos.
- 3. ¿Cómo es la población de tu comunidad? ¿Cuál es el grupo generacional con más personas: niños, jóvenes, adultos o ancianos? ¿A qué crees se debe tal situación?
- 4. Observa la imagen y diga ¿qué es la responsabilidad?
- 5. Escribe que responsabilidades tienes contigo mismo, en tu casa y en el colegio.
- 6. Analiza tu realidad y escribe si has sido responsable o no en cada uno de los aspectos descritos en el punto 5 y explica tu respuesta

LA RESPONSABILIDAD

La palabra Responsabilidad proviene del término latino responsan (ser capaz de responder, corresponder con otro). La responsabilidad es el cumplimiento de las obligaciones o cuidado al hacer o decidir algo, o bien una forma de responder que implica el claro conocimiento de que los resultados de cumplir o no las obligaciones, recaen sobre uno mismo.





EVALUACIÓN ESCOLAR

Desarrollar las actividades en el cuaderno y por medio de la aplicación **Cam Scanner** o la aplicación **Tap Scanner** y enviar los dos talleres (Taller 1 y taller 2) de la guía de aprendizaje 1 al **WhatsApp N° 3143276102**

Si no puedes manejar cualquiera de las dos aplicaciones tomar las fotos de los talleres y de forma organizada enviarlas al **WhatsApp** mencionado.

La guía N° 1 debe presentarlo el día 25 de marzo. Si lo terminas antes, puedes enviarlo.

NOTA: Por favor responde con lapicero, a lápiz casi no se ve en las fotos. Gracias.

NOTA: Enviar los dos talleres (Taller 1 y Taller 2) de ésta guía 1 en un solo documento y no por separado.

Se recibirán trabajos hasta las 6:00 pm.

En el desarrollo de la guía N° 1. Se tendrá en cuenta responsabilidad, orden en la presentación y la ortografía del trabajo.

La Nota será de 1.0 a 5.0